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十四届全国人大常委会第十三次
会议12月 25日表决通过了增值税
法，自2026年1月1日起施行。增值
税是我国第一大税种，随着增值税法
制定出台，我国现行18个税种中已有
14个税种制定了法律，涵盖了绝大部
分的税收收入，落实税收法定原则取
得重大进展。增值税法中哪些内容值
得关注？

增值税是我国第一大税种，去年
国内增值税收入6.93万亿元，约占全
部税收收入的39%。今年前11个月，
国内增值税收入约为6.12万亿元，约

占全国税收收入的37.8%。增值税作
为流转税、价外税，对货物、服务、无形
资产、不动产在流转过程中产生的增
值额予以征税。北京国家会计学院副
院长李旭红表示，增值税的纳税人覆
盖绝大部分经营主体，与社会大众日
常生活息息相关。

北京国家会计学院副院长 李旭
红：举个例子，比如我们买个杯子，除
了杯子的价格之外，它有个增值税。
我们所有的日常交易里面只要有货
物、劳务、不动产、无形资产，它的交易
都涉及增值税。同时从财务管理来

讲，只要有交易，就要付钱，那么付钱
的时候，作为购买方，还需要有一个
会计的凭证来记录，才能入账，这张
增值税发票也是我们所有交易记录
里面一个重要的凭证，所以影响是非
常大的。

此次通过的增值税法共六章38
条，主要内容包括：

1.规定增值税的征税范围，明确
在中华人民共和国境内销售货物、服
务、无形资产、不动产，以及进口货物
的单位和个人，为增值税的纳税人；

2.明确税率和应纳税额，维持现
行13%、9%、6%三档税率不变，对部
分货物、服务出口适用零税率；

3.规范税收优惠，设定了小规模
纳税人纳税起征点；

4.明确增值税由税务机关征收，
进口货物的增值税由海关代征；

5.做好与有关法律的衔接。
近年来，我国推进了一系列关于

增值税的改革，加快建立现代增值税
制度。李旭红表示，增值税法此次通
过，巩固了近年来增值税改革的成效，
也有利于增强税制确定性，稳定预期、
提振信心，是深化财税体制改革的一
项重要成果。

北京国家会计学院副院长 李旭
红：其实在这个过程中，从刚开始的

“营改增”，到后续增值税率的优化简
并，到完善我们的留抵退税，到推进它
的立法，应该说是我们在现代税制完
善的过程中非常重大的一项成果，它
的立法对增强我们的税制确定性，是

有非常积极的意义的。
值得注意的是，这次通过的增值

税法并不是在即将到来的2025年实
施，而是2026年1月1日开始实施。
对此，李旭红表示，法律通过之后，过
一段时间再施行，是比较常见的做法，
这将给纳税人一个调整期，便于对未
来作安排。

北京国家会计学院副院长 李旭
红：因为增值税涉及了日常交易的方
方面面，只要日常有交易，就一定是要
有这个税。那么，企业要了解，还有会
计的一些核算，以及现在数电发票等
这一系列的工作都要跟它有效衔接和
配套，这是需要一个准备过程的。

党的二十届三中全会提出，全面
落实税收法定原则。随着增值税法制
定出台，我国现行18个税种中已有
14个税种制定了法律，涵盖了绝大部
分的税收收入。

李旭红表示，加快税收立法步伐，
是推进国家治理体系和治理能力现代
化的必然要求，这对于优化税收营商
环境、推进高质量发展具有积极意义。

北京国家会计学院副院长 李旭
红：主要的，大的税种，比如说最大的
增值税和企业所得税，以及个人所得
税等，这些都立法了，意味着我们的落
实税收法定已经取得了非常重要的成
果。还剩下的几个税种，有些是小税
种，还有消费税，在后续也将随着我们
经济社会的发展，逐渐完善它的立法，
推进我们的税收立法工作完成所有任
务。 央视新闻

事关你我日常生活！
我国增值税迎来立法 这些内容值得关注

有人说，当你想起非洲时，你想的
其实是坦桑尼亚。我就在坦桑尼亚欣
延加省，来坦桑尼亚之前，在几内亚和
利比里亚河南国际合作集团工作的朋
友说，几内亚和利比里亚的道路和坦
桑尼亚可没法比。确实，在这里我见
到了时速160公里的SGR动车，还看
到了西非城市很少见的鳞次栉比的高
楼大厦。

即便如此，坦桑尼亚最高等级的
公路，其实就是这个样子，整个国家没
有一条高速公路。

但不怕走得慢就怕不起步，中非
合作论坛之后，来坦桑尼亚的中国人
明显增多。

河南国际合作集团的一个项目经
理说，今年在建的坦桑工程就有 25
个。仅仅第一大城市达累斯萨拉姆，
这里的中国人据说超过二十万，一年
时间中餐馆从40家变成了70家，市中
心还有专门的烩面馆和胡辣汤店，河
南话的“中”，不少坦桑人都会说能懂。

其实，不光是坦桑尼亚，几内亚、利
比里亚，非洲的许多国家都特别欢迎中
国企业，从政府官员到普通百姓，他们
都对中国改革开放以来翻天覆地的变
化太吃惊了，特别希望自己的国家也能
像中国一样，走上高速发展的快车道。

我一点不怀疑他们完全可以复制

中国人的勤奋，我亲眼看到，很多非洲
当地的农民和工人跟我们一样勤奋。
但是有一点我无法确定他们能否复
制，那就是中国的稳定。

我身后的机场项目，对中国公司
来说，本来顶多就是三年的工程量，但
是因为政府变数太大，2017 年签约，
直到2023年才动工。

就像鱼很难理解水多重要一样，
我们身处其中的中国人很难理解国家
稳定多难得，很难理解不管多晚吃地
摊逛夜市，都不用担心手机被抢有多
难得。改革开放以来，中国一任接着
一任干，一张蓝图绘到底，一直到现
在，继续推进改革开放依然是全社会
从上到下最大的共识。

别人在学我们，追我们，我们当然
不能停步，更不能沉迷于“清场式遥遥
领先”的梦话，陶醉在“双赢就是赢两
次”的胡话，完全忘记了中国一直在改

革开放的路上。
对美好生活的向往，不分肤色不

分种族，唱出你的热情，伸出你双手，
祝福明天会更好！

大象新闻记者夏继锋
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没有国的稳定，何来家的小康？
■锋评


